

Carmenmaría Poblete, directora legal de Aediles:

"No creemos *per se* que el pago a los PMGD sea un subsidio o una distorsión"

TOMÁS VERGARA P.

Los Pequeños Medios de Generación Distribuida (PMGD) han estado en el centro de la polémica. Lo anterior, por tratarse de iniciativas de menor escala, bajo los 9MW de potencia, que cuentan con un precio estabilizado por su energía producida.

Uno de los principales actores de esta industria es Aediles, empresa canadiense que se dedica a gestionar la cartera de proyectos PMGD de BlackRock en Chile. Dicha plataforma ya cuenta con 47 proyectos, que suman 297 MW.

En el país existen más de 2.900 MW en capacidad instalada de esta tecnología, y 1.800 MW que se declaran en construcción. Recientemente, el Gobierno anunció un ajuste en sus operaciones para reducir los costos de la energía que pagan los clientes residenciales, por un lado, y disminuir los costos sistémicos, a cargo de los usuarios libres. Esto se suma a que, en paralelo, existe una mesa técnica que busca modificar parte de la normativa que los rige.

La directora legal de Aediles, Carmenmaría Poblete, admite que es importante que haya cambios normativos, que esto se haga con todos los actores involucrados, y destaca que en la instancia en que se discuten los cambios normativos, el

El sector que reúne a los proyectos de generación de menor escala pide que se mantengan las certezas para los inversionistas que vieron en este segmento un negocio de largo plazo.

Gobierno dejó en claro que todo lo que se refiere al artículo transitorio que regula el precio estabilizado no se modificará.

"Respecto de los cambios hacia futuro, nosotros vemos que es muy importante no cerrarnos a las modificaciones que se quieren hacer, pero esperamos también a su vez que sean modificaciones serias, en el sentido de que los actores que ya han invertido puedan seguir operando de una cierta forma, porque recordemos que en el sector eléctrico, independiente del tamaño, las inversiones muchas veces se hacen en un horizonte de 10, 15 años. Hay mucho financiamiento bancario involucrado, hay bonos privados involucrados".

—¿Los deja tranquilos que no se vaya a modificar el precio estabilizado?

"Por supuesto, porque para un inversionista, un banco o cualquiera de las personas que ven este negocio, es relevante que va a haber una cierta estabilidad en los ingresos porque de eso de-

penden sus propios pagos. Agradecemos esa señal de parte del Gobierno de no tocar el transitorio y es una señal que ya habían dado hace unos meses".

—Hay actores que dicen que este precio estabilizado es una distorsión al mercado, ¿cómo lo ven?

"Lo que creemos es que por los parámetros de cálculo de precio estabilizado el año hidrológico influyó en el sentido de que aumentaron mucho los pagos hacia los PMGD y eso sí ha causado que se ha pagado más de lo que se pagaba históricamente, pero no es *per se* un mecanismo de distorsión. De hecho, se solicitó un expediente de recomendación normativa al Tribunal de Defensa de la Libre Competencia y se dio cuenta de que este es un mecanismo bidireccional. Ha habido años, incluso hace muy poco, en que a los PMGD les ha tocado contribuir al sistema. Creemos que si bien hay un tema con el cálculo y el impacto de la hidrología, no creemos *per se* que sea un subsidio o una

distorsión. Esto es un tema transitorio, más que permanente".

—Otra de las críticas apunta al impacto en los costos sistémicos que producen los PMGD.

"Estamos abiertos a entender cuáles son los distintos costos que traccionan el sistema eléctrico. Entendemos que por un tema transitorio el pago de los PMGD ha aumentado, pero nosotros también queremos mostrar, y dado que nos interesa la salud del sistema, que hay otros costos sistémicos que también pueden bajarse. Los mínimos técnicos con la descarbonización debiesen bajar más aún. Los servicios complementarios, por ejemplo, hoy día operan mediante adjudicación directa o subasta y no pueden prestarlos las renovables, pero si se les permitiera y el Coordinador los licitara, creemos que bajarían mucho".

—¿Ven posible que se reduzcan las tarifas eléctricas, permitiendo a los



Carmenmaría Poblete destaca que el sector PMGD está atomizado en Chile.

PMGD vender energía directo a las distribuidoras?

"Todavía hay muy poca información. Estamos abiertos por supuesto a participar de todas las instancias que sean necesarias para colaborar; obviamente necesitamos la bajada en los detalles, va a ser un poco difícil saber cómo operar porque nosotros no participamos del mercado de contrato".

—¿Cuál sería la sugerencia desde la industria?

"Dado que el ministro anunció que esto se iba a implementar de aquí a un año, es muy probable que opere vía compensación en contratos ya existentes. Porque abrir un proceso de licitación se va a demorar".